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在很多人眼中，科学和艺术似

乎处于人类文明的两个极点，相距

甚远。不仅人文类的学者会这么认

为，很多科学家也如此认为。这与

我们的教育长期文理分隔，乃至到

了大学以后，学科越分越细相关。

事实上，一个接受过完整教育的

人，不应该有这样的看法。

自古以来科学与人文就是密不

可分的。长期以来科学与人文的割

裂，不仅使我们的教育不可能完

整，更会使得我们的社会走入歧

途。大学里的通识教育实施已有 10

年，但通识教育是不是意味着我们

给文科学生灌输一点“简陋”的或

者说是“精简”的科学知识，给理

科学生培养一点文学爱好，就算是

通识教育了呢?

人文学科的意义之所在是人类

创造物的精选，而科学作为人类创

造物的精选，显然也是人文学科的

重要组成部分。

蓝天下纵贯天际的彩虹、茫茫

沙漠中若隐若现的海市蜃楼、自然

界鬼斧神工的山水风光，用“诗情

画意”来描述它们大概不会有太大

的争议，但若说“诗情画意的物理

学”，恐怕大多数人会觉得莫名其

妙，难以苟同。

早在一个多世纪之前，美国的

心理学之父、哲学家、教育家Wil-

liam James(1842—1910)就曾清楚地

指出：“只要从历史的角度来讲，你

就可以赋予任何学科以人文价值，

如果从天才们取得的一个又一个成

就来讲授地质学、经济学、力学，

那么这些学科就都是人文主义的。

相反，若不这样讲授，那么文学就

只是一些语法，艺术就是一些目

录，历史就是一些年代，自然科学

也就只是满纸的公式、重量和测

量。人类创造物的精选，我们所说

的人文学科就应该是这个意思!”

著名美学家朱光潜也曾经说过:

“哲学和科学穷到极境，都是要满足

求知的欲望。每个哲学家和科学家

对于他自己所见到的一点真理(无论

它是不是真理)都觉得有趣味，都用

一股热忱去欣赏它。真理在离开实

用而成为情趣中心时就已经是美感

的对象了。“地球绕日运行”，“勾方

加股方等于弦方”一类的科学事

实，和《密罗斯爱神》或《第九交

响曲》一样可以摄魂震魄。科学家

去寻求这一类的事实，穷到究竟，

也正因为它们同样可以荡气回肠。

所以科学的活动也还是一种艺术的

活动，不但善与美是一体，真与美

也并没有隔阂。”

显然，科学也是人类创造物的

精选，理应构成人文学科的重要组

成部分。科学同时还是一门艺术，

就像文学是语言文字的艺术，科

学，是一门揭示自然奥秘的艺术，

艺术具有的特点在科学的创造中都

有所表现。要培养有文化的人，科

学的素养和对科学之美鉴赏力的培

养是不可或缺的一课。

科学光有理性和逻辑还不够。

在伟大的科学创造中，常常是凭着

非常主观的信念去探索和追求的，

这就是为什么它是一门艺术。而在
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长达两千多年的科学发展过程中，

曾涌现过多少英雄豪杰，写下多少

诗情画意的篇章。这些也早已构成

了一部宏大叙事、摄魂震魄的史诗。

科学是人文学科的重要组成部

分，是揭示自然界奥秘的一门艺

术。物理学作为科学的一部分，它

是人文的、艺术的、诗情画意的，

它可以是波澜壮阔的“史诗”、可歌

可泣的“悲剧”、亦真亦幻的“小

说”、啼笑皆非的“喜剧”，也可以

是美妙绝伦的“画卷”……

我们都曾经看过各种星轨的照

片，在天空中的显示都是圆周。但

是其实古人早就已经发现了这一

点。曾经有史诗描述远古的先人

们，世代相继地仰望着神秘莫测的

星空，记录着星星周而复始地围绕

人类居住的地球运行的“天象”。而

且古人发现，我们把东西向上抛

后，它总是落在原地。这一切都显

示，我们的地球是“不动”的，而

星星乃至太阳都是围绕着地球转

的，这就是“地心说”的起始。

但是，在这满天星空中却有很

少数的几颗星星并不依循柏拉图构

造的圆周轨道规整运动，它们就是

后来知道的行星。

根据目前的发现，至少在 3600

多年前，巴比伦国王阿米萨杜卡统

治时期的泥板上就用楔形文字确凿

地记录着对金星运动的观察。金星

的运行轨迹就不是圆周形，而是不

时逆行后继续前行。

于是，从柏拉图时期就有很多

人试图通过各种数学模型来解释那

些“不按照规矩走”的行星的轨

迹。有所谓的同心圆模型、偏心圆

—本轮—均轮模型。

虽然这些模型使得行星的运行

变得非常复杂，但总算是使得地球

中心说“心安理得”地在世间坐守

1000多年，直到哥白尼登场。

1000 多年后，哥白尼提出了

“日心说”。他的这一想法并没有新

的实验事实，也没有任何清晰的逻

辑，仅仅只是因为他产生了一个不

寻常的想法——假设行星都是绕着

太阳转，那么解释行星为何会逆

行，就显得比较简单直观，而且看

上去好像毫无瑕疵。也就是说，以

太阳为中心来解释行星的运行轨

迹，这一理论会显得非常简洁而

完美。

虽然很多人认为科学就意味着

冷冰冰的理性、逻辑。但是，理性

和逻辑是所有学科发展中都必需

的。而科学发展所需要的远远不止

是理性和逻辑。

哥白尼“日心说”的提出以及

随后的发展，使得我们意识到，在

伟大的科学创造中，常常是科学家

凭着非常主观的信念去探索和追求

的。这就是为什么科学也是一门艺

术的重要原因。

随后的重要进展是开普勒的贡

献，他根据他的老师留下的详细实

验数据，发现行星绕着太阳的运动

并不是圆周运动，而是椭圆形的。

这是人类历史上第一次偏离柏拉图

的圆周说来解释行星的运行。然后

他从实验观测数据提出了开普勒第

一定律、第二定律，但是却凭着主

观的信念“凑”出了第三定律，那

是一个解释行星相互之间关系的公

式，来自直觉和创造。

每一个行星绕太阳运转一圈的

时间为 T，相应的椭圆轨道的半长

轴为 a，他有一个很主观的看法，

认为 T 和 a 应该有关系，开普勒执

著于找到这一关系。

开普勒进行了很多次计算。最

初，他认为不同行星的两组参数之

间应该有直接关系，但是经过计算

后，发现它们没有直接的关系，随

后，他将每个行星的两个参数进行

平方，发现还是无法找到关系。一

般人做到这里就放弃了，但是开普

勒很主观地认为，自己的想法是对

的。于是，他又继续做到了三次

方，发现了T2和 a3的比例确实是一

个常数，而这个数与哪颗行星都没

有关系。

这再一次表明科学的创造并非

如大家所想象，通过一个逻辑可以

马上推理出来。科学家的“创作”

其实非常主观。开普勒做第三定律

时的逻辑在哪里？也许有他的逻辑

推理，但更多的是“凑”，是“猜”。

真正让“日心说”一锤定音的

人物是伽利略。在听说荷兰人发明

了望远镜之后，他很快自己动手做

了一个达到20倍的望远镜。凭借这

20倍的望远镜，他不仅发现，月球

并不像人们长期以来认为的那样

“完美”，而且清楚地看到行星不是

点而是球，银河的乳液状色泽只是

因为其中布满了星星，他还惊异地

发现木星竟然有 4颗卫星，如同地

金星观测的楔形文字碑
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球有月亮一样，这是对“日心说”

的有力支持。最重要的是，伽利略

观察到金星有各种盈亏位相，如同

月亮的阴晴圆缺，这才第一次清楚

地证明了“地心说”确实是错的，

而“日心说”是对的。

对于当年的人类，伽利略的这

一系列发现带来的是地动山摇的震

撼，想象一下，脚下的地球竟然是

漂浮在漫无边际的星空！而开明激

进的诗人们却高唱着赞歌：“折服

吧，维斯普奇，让位吧，哥伦布，

的确，他们曾向着未知的海洋，但

是伽利略啊，只有你给了人类璀璨

的星列，那是新的天界。”

用爱因斯坦的话说，“纯粹的逻

辑思维是不能够给我们以关于客观

事件的知识，所有关于真实的知识

都是开始于经验，结束于经验。而

从纯的逻辑方式得到的这种理论是

根本完全空洞的，对于这个真实性

来讲是完全空洞的。”

科学是历史的产物，而非逻辑

之必然。它有自己的特点，就是在

创造的时候是非常主观的，但这个

主观必须成为他人之客观，因为科

学是求真的，最后必须通过客观来

验证。

在长达两千多年的科学史诗

中，最华丽的篇章是牛顿的降临，

他的《自然哲学的数学原理》的主

体就是讨论万有引力定律，这是牛

顿一生在物理学上最大的贡献。通

过万有引力的发现，使得天上和地

下的事物联成了一体，也就是说，

同一个规律决定了整个宇宙的运

行，后可预计未来，前可反演过去。

牛顿如何发现万有引力？并不

是因为他看见了苹果落地，而是

因为他问了一个最重要的问题——

月亮为什么不掉下来?

他推测月亮没有掉下来，很可

能是因为有一个力既没有让它掉下

来，也没有让它飞离地球，而是让

它在环绕着地球的轨道上运行。牛

顿从数学上证明了这一点后，立刻

又推广到太阳与其行星之间，包括

太阳跟地球之间的关系，这样一切

就很自然了，这些行星运动以及和

恒星之间的关系，全是因为万有引

力。如同 Alexander Pope 一首非常

著名的诗中所写：“自然和自然律

隐没在黑暗中，神说让牛顿去吧，

万物遂成光明”。这是对牛顿极高

的评价。

根据牛顿的发现，人们第一次

意识到有一些特殊的星星，即那些

彗星或“扫帚星”，很可能就来过地

球一次，从此一去不复返了，但有

些却会在许多年之后重新回来，最

著名的故事就是哈雷预言了哈雷彗

星将在间隔 75年后重返地球视野。

哈雷 1742 年去世，他曾幽默地说:

“如果彗星最终根据我们的预言，大

约在1758年再现，公正的后代大概

不会忘记，首先是由一个英国人发

现的。”

这颗彗星果然于1759年如约而

至。拉朗德在1759年写下这样一段

充满人文和艺术味道的记录：“今年

宇宙里发生一件最令人满意的现

象，是天文学从来没有向我们表现

过的。这是空前的胜利，它把我们

的猜测变成了真实，使我们的假设

得到证明。虽然聪明的物理学家一

向就希望彗星能如期归来，虽然牛

顿加以证明，哈雷确定了时间，请

求后代人类为他作证，可是他的情

况和我们是两样的，他的幸运的猜

测和我们亲眼看见的快乐，自然也

是两样的！综合历史的事迹得出结

论，这是哈雷最大的成就。在50多

年以后看见他的结论得到完全的证

实，这快乐是我们的享受，也是自

古以来的哲学家所羡慕的。克来罗

先生为了维护理论，要求彗星的归

期有 1个月的误差，彗星恰好差一

个月出现了，比前次迟了 186 日，

比预定期早了 32日，但是在 150年

间人们只观测了它的轨迹的 1/200，

其余的部分我们完全没有看见，这

32日之差算得了什么呢?”

爱因斯坦如是评价牛顿：“幸运

的牛顿，科学的快乐童年，他一个

人集实验学家、理论学家以及机械

师于一身，而且还是一个阐释的艺

术家，他屹立在我们面前，强大、

自信、独一无二。”

朱光潜在谈艺术时曾经说过:

“艺术都是主观的，都是作者情感的

流露，但是它要经过几分客观化。

艺术都要有情感，但是只有情感不

一定是艺术，艺术所用的情感并不

是生糙的而是经过反省的。”如果用

科学替代这里的艺术，这段话仍然

完全成立：“伟大的科学创作都是主

观的，都是作者情感的流露，但是

它需要几分客观化。科学都要有情

感，但是有情感不一定是科学，科

学所用的情感并不是生糙而是经过

反省的”。

1986年的哈雷彗星
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